

# 岐阜新聞真学塾

出題 蟻雪ゼミナール 那加校・望月由

## 問題【社会】

- 今回は新撰組がテーマ。以下の問い合わせに答えなさい。
- ①新撰組の局長で、戊辰戦争で処刑された人物は誰ですか。
  - ②①の人物の右腕として新撰組を支え、函館五稜郭にて戦死したのは誰ですか。
  - ③新撰組が一躍有名になった1864年の尊攘派襲撃事件を何と言いますか。
  - ④徳川慶喜が行った、政権を朝廷に返すことを何と言いますか。

## 豆知識 雑学コラム

### 幕末の人物、人気衰えず

時代は江戸時代の幕末。激動の時代の中で活動しながらも時代の流れには及ばず、数年で消滅してしまった新撰組。局長の近藤勇や副長の土方歳三の名を聞いたことがある人もいるのではと思います。新撰組の活動は様々な説がありますが、新撰組がどのように結成され、どんな活動をしていたのか見ていきましょう。

新撰組結成のきっかけは14代将軍・徳川家茂が上洛の際に、将軍の護衛を目的として浪士を募集したことから始まります。募集後に糺余曲折あるも最終的に新撰組の名を拝命し、「武士道に背く」「脱退する」「勝手に金策や裁判をする」と切腹しなければならないという厳しいルールがあったとされています。しかし、当初から方針などを巡って内部抗争が多発したことから、敵を斬った人数よりも内部抗争で肅清した人数の方が多かったとも言われています。

そんな新撰組の名を一躍有名にしたのが「池田屋事件」です。事件というと新撰組が何か問題を起こしたように聞こえるかもしれません、実際は新撰組による尊攘派襲撃事件です。「御所に火を放ち、天皇を誘拐する計画を新撰組が未然に防いだ」という説もあります。このときに若くして一番隊組長の沖田総司が奮戦中に喀血したという話もあります。

その後は内部抗争が続きながらも正式に幕臣になったものの、徳川慶喜による大政奉還により運命が大きく変わります。徳川慶喜は処遇を巡って戊辰戦争を開戦して新撰組も旧幕府側で参戦しますが、新政府側は「錦の御旗」を掲げていました。錦の御旗は朝廷が認めた正式の軍隊という意味で、新撰組は朝廷に敵対する賊軍となってしまったのです。その後、近藤勇は処刑され、土方歳三らは函館五稜郭にて戦死し、新撰組は事実上終わりを迎えます。

現在も映画などで新撰組が題材にされます。近藤勇や土方歳三が武士出身ではなかったことや、活動期間が短く夢いことも人気の一つでしょう。坂本龍馬なども含めた幕末の人物には、様々な魅力があるのかもしれませんね。

## 【解答】

④大政奉還

③池田屋事件

②土方歳三

①近藤勇